
Почему родители не должны быть друзьями своим детям. И чем первые отличаются от вторых 

Родитель — это целый мир для маленького ребёнка. Тем не менее, когда дети начинают 

взрослеть, мамам и папам приходится по-новому определять свои роли. Может, с дочкой 

получится подружиться? И нужно ли это делать? Ирландский психотерапевт Эмер Лафрей 

объясняет, почему родители должны оставаться родителями, а друзья — друзьями. 

Отношения родителей и детей — отношения зависимости, где одна сторона почти всегда 

находится в более слабом положении. Основная задача родителей — заботиться о своих детях и 

их выживании. Эмоциональное и интеллектуальное развитие тоже лежит на взрослых, которые 

должны подумать о том, с помощью чего и как будут развиваться дети. Школы, репетиторы, книги 

— всё это есть у ребёнка благодаря маме и папе. 

Дружба отличается тем, что она основана на взаимовыгоде: каждая сторона одинаково зависит от 

другой. И один друг, и второй вкладывают в отношения равные эмоциональные и физические 

усилия. Это строго равноправные отношения, за которые каждый из партнёров отвечает в одной 

мере. 

Можно ли стать родителем-другом, и стоит ли вообще пытаться? Общество ждёт, что взрослые 

будут прогрессивными: научатся быть «на одной волне» с ребёнком и смогут играть весомую роль 

в социальной и эмоциональной жизни детей. Современные родители действительно могут 

справляться с интернетом не хуже своих детей и шарить в трендах, но они также не должны 

забывать о своих главных функциях. 

Для родителей естественно хотеть стать целым миром для ребёнка. Порой это стремление 

переходит разумную черту. Консультирующий психотерапевт Эмер Лафрей советует мамам и 

папам не пытаться всё время навязываться детям даже с самыми интересными предложениями. 

«Это распространённая дилемма. Родители следуют концепту дружбы с ребёнком, это 

естественно. Но это не значит, что им необходимо переступать через личные границы детей». 

Задача родителей — устанавливать границы 

У родителей есть такие задачи в воспитании, спрятаться от которых невозможно. Одна из них — 

определение рамок и объяснение приемлемых границ поведения. Лафрей считает: хотя переход к 

более свободному подходу хорош, забывать о границах и правилах не стоит. «Смысл воспитания 

заключается в том, чтобы устанавливать нормы, договариваться о новых и анализировать 

изменения, когда ребёнок становится подростком», — считает психотерапевт. 

Для органичного развития детской психики нужно, чтобы границы были ясны тому, для кого они 

установлены. Дети должны понимать, с чем они могут столкнуться, выйдя за рамки заданных 

правил. Так они смогут безопасно ориентироваться в мире, постепенно дополняя представление о 

приемлемом и неприемлемом. 

Понимание рождает доверие. В таком случае ребёнку можно дать больше свободы — он и так 

будет следовать договорённостям. А ещё отсутствие постоянного родительского контроля 

формирует самостоятельность. 

Лафрей отмечает важный нюанс: «Иногда родители забывают, что границы и правила созданы не 

для их собственного комфорта, а для безопасности и предсказуемости мира ребёнка». Взрослые 

проблемы, о которых дети узнают из «доверительных разговоров» с родителями, не делают 



отношения крепче. То, что мама или папа делится трудностями и задаёт вопросы, вовсе не 

гарантирует, что ребёнок будет рассказывать о своих переживаниях с большим энтузиазмом. 

Друзья понимают в ребёнке то, что не готовы принять родители 

Сверстники играют другую, не менее важную роль в жизни ребёнка. Друзья из детского сада или 

школы становятся проводниками новой точки зрения — их собственного детского взгляда. 

Родителям и самим нужно, чтобы то, чего они не могут понять в собственном ребёнке, было 

принято и разгадано кем-то другим. Сверстники создают чувство принадлежности и признания. 

Лафрей считает, что роль родителя и друга взаимоисключают друг друга. 

Друзья — это ровесники, а родители играют совсем другую, не менее важную роль. И это не 

значит, что между вами и ребёнком не может быть хороших здоровых отношений. Лафрей 

советует установить границы между двумя ролями: «Даже самых отзывчивых, понимающих и 

заботливых родителей не следует путать с друзьями». 

Когда дети становятся старше, их отношения с родителями меняются. Расширяются и границы 

того, что можно, а что нельзя делать ребёнку в присутствии старших. Это процесс взросления, и 

избежать его невозможно. 

Безопасное пространство 

Мама и папа обеспечивают эмоциональную и физическую безопасность детей независимо от 

того, как ведёт себя ребёнок. Это ещё одна причина, по которой роли родителей и друзей не стоит 

совмещать. Домашнее тепло даёт стабильность независимо от того, насколько хаотичен мир за 

пределами семьи. 

Именно семья становится для ребёнка тем местом, где он может понять свои симпатии и 

антипатии, способности и ограничения, не опасаясь насмешек или отторжения. Лафрей говорит, 

что детям «нужны родители-якоря, которые помогают расти и не критикуют так, как могут 

критиковать друзья». 

Представьте женщину, которая не беспокоит детей подробными отчётами о состоянии своих дел 

и личных проблемах. Перестаёт ли она быть матерью? Нет — и, более того, она может считать 

себя другом ребёнка, если: 

Относится к нему как к личности с его собственным характером, желаниями и страхами. 

Говорит с ним о его мыслях, надеждах, идеях и чувствах. 

Делится не огромными пластами собственных проблем, а частичками, позволяющими ребёнку 

воспринимать родителя как человека. 

Анастасия Никушина 

Источник: Мел, онлайн-медиа об образовании. 


